
本报讯 记者日前从湖北省咸宁市经

济开发区获悉，除红牛饮料纳税 2.16 亿元

外，奥瑞金、三环方向机、今麦郎饮品、天化

麻业等 10 家企业税收超过千万元。目前，

园区产值、税收打破了多年来红牛集团“一

枝独秀”的局面。

2010 年，咸宁经济开发区实现总产值

50 亿元，完成税收 4 亿元，同比分别增长 35%

和 42%；投产项目绝对数、经济指标增幅刷

新历史，速度效益在湖北省内首屈一指。

首期投资 6000 万美元，堪称“ 红牛第

二”的台湾光宝电子，主要从事计算机周边

及电子零组件等产品的研发与生产，2010

年 7 月份动工兴建，一期工程于当年 12 月

份正式建成投产，成为开发区发展速度的

典范。

像光宝电子一样，仅 2010 年一年时间，

统一茶饮料、合加资源、三胜机电、元田制

衣等 20 个项目实现当年开工建设、当年建

成投产；黄鹤楼酒业、中山厚福、惠生药业、

友邦电子等 30 多个亿元项目开工建设。

“2010 年是开发区开工及投产项目最

多的一年，也是主要经济指标增幅最快的

一年”。开发区管委会主任周亨华说。

截至目前，120 多个项目落户开发区，

形成了食品饮料、纺织服装、机械制造、新

材料新能源、医药和医疗器械五大产业集

群。在全省 100 多家开发区年度考评中，咸

宁经济开发区速度效益位居全省首位，创

造了后发居上的佳话。 （欣 华）

潜江源鑫纺织实业
“三次变脸”之谜

提起湖北潜江，估计人们想到最多的

就是曹禺文化、潜江龙虾、潜江裁缝，似乎

除了吃穿玩以外，这座江汉平原的内陆城

市，就再没有令人印象深刻的东西了。

但是最近两年，潜江市源鑫纺织实业

有限公司（以下简称源鑫纺织实业）在国内

经济遭受金融危机严重冲击下，不但没有

像绝大多数纺织行业那样立马倒下。相

反，却逆市上扬，演绎出内陆城市纺织产业

从容应对金融危机的发展传奇。2010 年，

源鑫纺织实业累计生产 OE、紧密纺、赛络

纺棉纱 12698 吨，实现销售收入 2.2 亿元，入

库税金 460 万元，同比增长 113%。

在国内经济受到金融危机严重冲击的

背景下，源鑫纺织实业又好又快发展的秘

诀在哪里呢？

创业时“蓄力”

当被问起回乡创业的感想时，潜江市

源鑫纺织实业有限公司董事长兼总经理雷

元涛说：“ 能为家乡做点事是我最大的荣

幸。”朴实的话语和创业的动机令人感动。

1979 年，雷元涛高中毕业后，怀着对未

来美好的憧憬步入社会，先后在潜江县渔

洋供销社和潜江县经委工业物资供销公司

工作。1985 年赴广州中山市组建“汇鑫商

贸有限公司”，主要经营棉花和棉纱加工委

托业务。

2004 年 初 正 当 他 的 事 业 如 日 中 天 之

时，潜江市市委、市政府组团到珠三角地区

招商引资，呼唤在外的潜江人“唱响潜江、

建设美好家园”。 当他听到了故乡的召唤

时，毅然决然中断了生意，变卖了在外的所

有资产，携资 5000 余万元回到家乡投资兴

建了源鑫纺织实业。

2005 年 5 月份，源鑫纺织实业建成投

产。目前，公司拥有资产总额 1.2 亿元，拥

有世界一流国内领先的纺纱及棉花加工设

备 3428 台，在职员工 843 人，其中中高级技

术职称的科技人员 76 人，农民工 632 人。

主营棉花收购加工、纺纱、织布、销售。跃

升为潜江市农业产业化重点龙头企业之

一 。 2009 年 累 计 生 产 各 类 型 、支 别 棉 纱

11966 吨，实现销售收入 22643 万元，上缴

税金 230 万元。

2006 年，雷元涛被潜江市人民政府授

予“优秀企业家”的光荣称号，当选为潜江

市政协委员。源鑫纺织实业被潜江市工商

局认定为“守合同重信用企业”，湖北省农

业发展银行评定源鑫公司为“AA 级信用企

业”，并荣获全省农业产业化“优秀龙头企

业”称号。

危机中“发力”

发展的道路总是不平坦，源鑫纺织实

业能否独善其身，这场金融海啸考量着源

鑫管理层的智慧和勇气。两大妙方让源鑫

越过艰难险阻步上顺利坦途，一是提升核

心技术竞争力，二是体制机制创新。

金融危机背景下，纺织行业不景气是

全方位的，纺织机制造商也决不可能独善

其身，此时扩规上挡成本最低，条件也最优

越。源鑫纺织实业抓住商机引进新技术、

新设备力挺在黎明前的黑暗。

该公司采取自筹资金扩建厂房、设备

按揭贷款分期支付的方式，两次启动技改

增资扩建工程，以最小的投入将企业生产

规 模 由 2005 年 投 产 时 的 1200 头 气 流 纺，

迅速发展至目前集气流纺、赛络纺、紧密

纺（赛络纺、紧密纺属于国家鼓励发展的

项目）于一体的 7 万锭生产规模的中型棉

纺企业。

投资 1040 万元新增 400 型棉花打包机

（已列入国家计划）、对原有小包棉花加工

设备进行技术改造，使棉花年加工能力提

高到 6300 吨，为企业健康有序和可持续发

展奠定了牢固而坚实的基础。

源鑫纺织实业实现了民营企业家族管

理的传统模式向现代企业管理机制依法管

理的转变。从人、财、物、产、供、销入手建

立健全各项管理制度共计 16 章 371 条；公

司领导层按分管的点、线、面直至部室车

间，层层签订经济责任状，将责任分解落实

到人；制定考核奖励办法，特别是安全生

产、产品质量，对月、季、年奖金实行了安全

事故一票否决制；建立健全职代会制度，实

施厂务公开、民主管理、民主决策，充分发

挥工会以及全体员工参政议政管理的作

用。由于组织措施得力，制度完善，保证了

工厂的生产经营活动有序开展。设备完好

运转率 100%，产品质量经湖北省纺织科研

所乌斯特标准检测，综合 CV 值为一等一

级，深受用户青睐，在长三角和珠三角市场

树立了良好的品牌形象，产销率 100%。

成功后“给力”

源鑫纺织实业坚持“以人为本”的治厂

理念，视员工的利益为最高利益。把关心

职工的生活、认真解决职工关切和迫切需

要解决的问题、增强职工队伍的凝聚力和

向心力，作为一项重要的工作来抓。

一是按国家规定每年出资 234.8 万元

为全体员工购买养老保险、医疗保险、工伤

保险，免除员工后顾之忧，并坚持定期组织

职工进行免费体验，使职工能及时了解自

己的健康状况，及时发现问题及时医治，保

障职工的身体健康。二是组织职工参加各

种 有 益 的 文 体 活 动 ，丰 富 职 工 的 业 余 生

活。三是提搞职工的福利待遇，职工免费

进餐，完善澡堂建设。四是关心职工的疾

苦，做到“三必访”，即遇婚丧嫁娶必访、职

工生病住院必访、家庭出现矛盾纠纷必访。

几年来，雷元涛共为困难职工捐资达

30 余万元，使职工切实感到企业的关怀和

温暖，增强了企业的凝聚力。2009 年，金融

危机给纺织业造成了巨大的灾难，该公司

实行“两不两增”即：不减产、不减薪、增员

工、增工资，员工每月保底工资 1200 元，形

成了一支稳定的职工队伍。2010 年当其他

企业出现招工难时，源鑫纺织却能“ 开满

台、干满点”，取得了较好的效益。

源鑫纺织实业作为农业产业化市级重

点龙头企业，将促进农业发展、带领农民增

收致富作为时代赋予企业的历史重任。

2010 年，该公司采取“企业+基地+农

户”的模式，先后与龙湾、王场、积玉口、高

石碑、沙洋二农场等四镇一场的 12 个行政

村的 8642 户棉农续签了《棉花产销合同》，

棉花种植基地 22200 亩，并在渔洋镇横堤村

建立村企共建 1600 亩棉花种植示范基地，

合计棉花种植达 23800 亩。

渔洋镇横堤村是该公司村企共建村，

该村的 1600 亩棉田是该公司的种植示范基

地。几年来，源鑫纺织实业共为该村农民

送去化肥 122 吨，投资 80 万元修路、修水利

排灌设施、建村委会办公场所，解决了老百

姓行路难、村干部无处办公的问题，对 150

人富裕劳动力进行了技术培训，使他们掌

握了一定的务工技能，其中 77 人在本公司

上岗，其余的外出打工，收入颇丰。

源鑫纺织实业的棉花加工厂设在高石

碑镇义新村，公司为了改善当地的医疗条

件，出资 30000 元帮助该村修建了医务室，

使村民们小病不出村。农民们表示一定精

耕细作，把优质棉花卖给源鑫纺织实业，以

实际行动支持企业的发展。农民们的话

语，诠释了村企在共建中共享、在共享中共

建的深刻含义。

区域群星

编辑：郭亮亮 电话：95013812345-1034 mybjzz@163.com 制版：董童

2011年1月6日 星期四

中国贸易报 CHINA TRADE NEWS

企业展示

企业快递

本报讯 近日，厦门火炬高新区与中国

航空工业集团旗下的中国航空技术深圳有

限公司和中国航空技术厦门有限公司达成

项目合作协议，在火炬（翔安）产业区建设

第 5.5 代低温多晶硅 TFT—LCD 及彩色滤

光片生产线。

该项目建成投产后，年产值可达 60 多亿

元，将带动液晶材料等上游材料发展，并拉动

下游消费电子产品、车载显示等行业的发展，

吸引一批配套企业集聚，形成产业聚集效应。

“十一五”期间，厦门火炬高新区大力

发展光电产业，产业链上中下游企业迅速

集聚，产业集群日益壮大。高新区先后聚

集 100 多家企业，培育出 3 家百亿企业，产

值将从 2005 年的 65.58 亿元升至 2010 年的

651.60 亿元，高新区光电产业成为带动厦门

经济发展的强增长极。

目前，火炬高新区光电产业集群已形成

平板显示、光照明、太阳能光伏、光通讯、现代

光学元器件等 5 大板块，成为国家 50 个产业

集群试点之一，是福建省唯一的产业集群试

点，也是全国唯一的光电显示产业集群试点。

“火炬高新区光电产业今后将以现有骨

干企业为基础，通过内联外引和优势整合，

提高企业国际竞争能力和产业的国际化水

平。围绕支柱产业链条形成骨干企业群体，

带动产业的跨越式发展。”高新区党工委书

记游文昌表示，预计到“十二五”末期，火炬

高新区光电产业将形成具有 8 家销售收入过

百亿的龙头企业，15 家销售收入过 10 亿元

的骨干企业；光电产业总产值达到 2000 亿

元，成为海西最大的产业集群之一。

（林世雄 郭 伟）

本报讯（记者 里相春 王巍微）近日，

通化市政府与四环药业控股集团有限公

司战略合作签约仪式在长春举行。通化

市市长田玉林同四环集团董事局主席兼

集团总裁车冯升签署建立四环集团北方

总部项目合作协议，拟投资 13.75 亿元。

据了解，四环医药控股集团有限公

司是中国领先的制药公司，四环医药拥

有领先市场的产品、独特的销售模式、覆

盖全国的网络及雄厚的研发能力。集团

拥有化学药、生化药、原料药等多个生产

基地，拥有多条 GMP 生产线，对产品实

行严格的品质保证及监控管理。

近年来，通化市充分发挥作为“中国

医药城”和国家新型工业化医药产业示

范基地的品牌优势，坚持把引进战略投

资者作为做大做强医药产业的战略选

择，积极寻求与国内外大企业、大集团开

展合作。

通 化 市 委 书 记 张 安 顺 表 示 ，此 次

签 约 仪 式，标 志 着 通 化 市 与 四 环 医 药

控股集团有限公司开始进入实质性合

作阶段。

此外，通化市副市长辛立艳同四环

集团董事局副主席郭维城签署投资通化

市制药企业合作项目协议；梅河口市市

长初功名同四环集团执行董事兼集团副

总经理孟宪慧签署建设吉林四环制药粉

针剂有限公司项目合作协议。

吉林通化与四环医药
合力打造医药名城

本报讯 日前，泰山财产保险股份

有限公司正式获批，这意味着山东省首

家本土保险公司即将亮相。

据了解，发起设立泰山财产保险股

份有限公司的 16 家股东均为山东省管

企业的中坚，包括中国重汽、山东高速集

团、山东省国际信托、济钢集团、莱芜钢

铁集团、兖矿集团、枣庄矿业集团、山东

黄金集团、济南国际机场、潍柴控股集

团、山东省国有资产投资控股、山东省商

业集团等。

据悉，泰山财产保险股份有限公司

注册资本为 20.3 亿元，业务范围包括：财

产损失保险，责任保险、信用保险和保证

保险，短期健康保险和意外伤害保险，上

述业务的再保险业务，国家法律、法规允

许的保险资金运用业务，经保监会批准

的其他业务。

有关人士指出，山东设立本土保险

公司对地方经济发展意义重大。保险资

金沉淀后将有力支持当地经济建设，从

而避免目前保险资金上缴区外总部，造

成本土资金流失。之所以选择设立财险

公司，主要在于财险在整个保险业中更

具发展潜力，且财险市场的竞争相对没

有 寿 险 那 么 激 烈，亏 损 期 也 相 对 短 一

些。此外，泰山财险的主要股东中国重

汽集团和山东高速集团本身就有较大投

保需求。 （刘 彪）

厦门火炬高新区发力光电产业集群

本报讯 台资银行在大陆地区设立

的首家分行——彰化商业银行股份有限

公司江苏昆山分行近日揭牌开业，这标

志着两岸金融业合作迈出实质性步伐。

创立于 1905 年的彰化银行是台湾

历史最悠久、基础最稳固、也是上市最

早的商业银行之一。2002 年 3 月份，央

行批准台湾彰化银行在昆山设立代表

处，成为首家被准许在大陆地区设立代

表处的台资银行。在昆山的 8 年中，彰

化 银 行 昆 山 代 表 处 主 要 从 事 咨 询、联

络、市场调查等非经营性活动。成立后

的彰化银行昆山分行将成为目前在大

陆资金规模最大的台资银行机构。

据介绍，彰化银行昆山分行资金额

达 5 亿元人民币的等值美元，将为大陆

台商从事经营活动提供更充分的金融支

持。今年彰化银行实现获利新台币 100

亿元的佳绩，开启大陆市场后，会带动更

大收益。 （刘巍巍）

山东首家本土保险公司
即将亮相

台资银行
在江苏昆山设分行

工人工作场景工人工作场景

总经理雷元涛总经理雷元涛（（左左））向潜江市书记朱汉向潜江市书记朱汉
桥桥（（右右））汇报企业发展情况汇报企业发展情况
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本报讯（记者 王国荣 王旭东）2010 年

12 月 20 日，木兰故里——武汉市黄陂区姚

集镇热闹非凡。这天姚集镇政府在刚建成

的姚集文体中心举行“撤镇设街”揭牌暨文

体中心落成庆典仪式。

2009 年 12 月 份，经 省 市 民 政 部 门 批

准，正式撤销姚集镇，设立姚集街道办事

处。为了满足人民群众日益增长的文化需

求，该街于 2010 年初动工新建了 850 平方

米的文体中心办公大楼和 4000 平方米的

文体广场，现已竣工并投入使用。

庆典仪式上，姚集街党工委书记杨飞，

办事处主任赵绪旭分别致辞。姚集“撤镇

设街”标志着姚集经济发展取得可喜进步，

并进入了新的历史发展时期，生态旅游业、

城镇化、现代化迈上了新的台阶，这对扩大

姚集的影响，促进城乡协调发展起到极大

的推动作用。新成立的姚集街将围绕“农

业都市化发展、旅游精品化进位、集镇现代

化提档、民生保障化推进、党建全优化创

建”的目标，努力建成独具特色、生态文明

的幸福家园。

■ 本报记者 夏吉明 张友君

武汉姚集撤镇
设街给力“木兰故里”

新区新貌
湖北咸宁经济开发区速度效益全省居首


